

GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 29 DE AGOSTO DE 1788.



Petersburgo, 22 de Julio.

La Corte de Rusia ha publicado la relacion siguiente del combate que su escuadra tuvo con la Sueca el dia 17 de Julio.

„El Almirante Greigh, Comandante en xefe de la escuadra Rusa, ha dado cuenta de que el 17 de este mes divisó cerca del medio dia á la Sueca, compuesta de 15 navios de línea de 60 á 74 cañones, de 8 fragatas grandes, que por la artillería gruesa que tenian estaban colocadas en la línea, de 5 fragatas menores, y de 3 paquebotes, baxo las órdenes del Duque de Sudermania que llevaba el pabellon de Almirante general, teniendo ademas en su escuadra un pabellon de Vice-Almirante, y dos de Contra-Almirante. Dada la señal por el Almirante Greigh, y haciendo nuestra escuadra fuerza de vela, se dirigió al enemigo. El tiempo estaba sereno, y habia un poco de viento del Sur-oeste: nuestra escuadra se presentó delante de la línea enemiga, y el navio Rotislaw, que montaba el Almirante Greigh, se puso al frente de el del Almirante general Sueco, el qual se alejó por el pronto y se colocó al lado de los navios de menor fuerza. Quando nuestra línea se hubo acercado ya bastante á la del enemigo á cosa de las 5 de la tarde, hizo la Sueca la primera descarga, y se empeñó un combate muy vivo y continuo, que duró hasta las 10 de la noche. La escuadra Sueca comenzó á afloxar por dos veces; y aunque durante el combate sobrevino una gran calma, de suerte que no podian gobernar los buques, se sostuvo aun entónces la accion con el mayor ardor é intrepidez por ambas partes hasta que obscureció la noche. Los navios Suecos se retiraron en esto á remolque, y se alejaron de nuestra escuadra, dexandola á esta el campo de batalla.

Hemos tomado en este combate un navio de 70 cañones, llamado el Príncipe Gustavo, con pabellon de Vice-Almirante, que se defendió con gran valor mas de una hora contra nuestro navio Almirante; pero se rindió al fin despues de haber arriado su pabellon. El Vice-Almirante y Edecán general del Rey de Suecia, Conde de Wachtmeister, que mandaba la vanguardia, se ha encontrado en este navio, y ha sido hecho prisionero con 15 Oficiales de la Plana mayor y subalternos, y demas de la tripulacion.

Al día siguiente por la mañana aprovechándose la esquadra enemiga de un poco de viento Suroeste largó todas sus velas, y se dirigió viento en popa hácia la costa de Finlandia, al Este de Calbo-de-grund, y poco despues la perdimos de vista al Nordeste. Sabemos que ha entrado en Sveaborg para reparar sus navios y fragatas, que han sido muy maltratados. El combate comenzó entre la isla de Steinsker y el banco llamado Calbo-de-grund, á unas 5 millas y media de Hogland por el lado del Este.

El Almirante Greigh refiere que nunca ha visto combate tan vivo y tan bien sostenido por ámbas partes. Han muerto de los nuestros 319 hombres, y han quedado heridos 686. En la esquadra enemiga debe haber sido mas considerable la pérdida, respecto á que en solo el navio Vice-Almirante, que hemos tomado, ha habido mas de 300 entre muertos y heridos.

Despues del combate se halló uno de nuestros navios, por causa de la calma y de la gran obscuridad de la noche, entre 4 navios enemigos, que se han apoderado de él despues de una larga resistencia.

El Almirante Greigh asegura que todos los Xefes de las divisiones y la mayor parte de los Capitanes se han conducido con mucha valentía, y hace justicia en general al zelo y brio de los Oficiales subalternos y de las tripulaciones.

La Emperatriz para manifestar su satisfaccion al Almirante Greigh por su conducta, le ha enviado la banda de la Orden de S. Andres.

Stockolmo 26 de Julio.

Los Barones de Astfehr y Armfeld, que entraron, el primero en la Finlandia Rusa por el lado del Norte, y el segundo en la Carelia Rusa por el Mediodia, hácia Lovisa, han recibido los refuerzos que se les enviaron desde el quartel general de Helsingfors.

Aun no han llegado noticias de la rendicion de Nislot, castillo construido sobre una roca, y muy ventajosamente situado. Tiénelo bloqueado nuestras tropas, dueñas de los caminos que conducen á él, las quales les han cortado toda comunicacion.

De resultas de la Declaracion de guerra entre la Suecia y la Rusia ha expedido la Cámara de Comercio una circular á todos los Agentes y Cónsules de S. M. en países extranjeros, para instruccion de los Capitanes de embarcaciones Suecas, en que se les previene tomen las precauciones acostumbradas en tiempo de guerra para evitar los peligros que sus buques y cargamentos podrian correr en los parages poco seguros á causa de los enemigos, supuesto que por ahora no puede darse escolta á los navios mercantes destinados al Mediterráneo. En quanto á los que naveguen por el Báltico hallarán todos los socorros posibles, habiendo S. M. mandado armar 3 fragatas que han salido de Gothemburgo, á fin de proteger nuestro comercio y navegacion en el mar del Norte, y escoltar á las embarcaciones hasta el Canal de la Mancha.

El Teniente General Baron de Carpelén ha fallecido en Abo á la edad

edad de cerca de 89 años. En 1717 servia de Alferez en el Regimiento de Guardias de Carlos XII, en el sitio de Fredericshall.

Varsovia 25 de Julio.

Solo dista 7 verstas de Oczakow el Exército Ruso. A tiempo de ir á reconocer aquella plaza el Príncipe de Potemkin hicieron los Turcos una salida, pero fueron rechazados con pérdida. El día 13 de este mes fué quando la bombardeó la esquadra Rusa; y se cree que de este bombardeo naciesen las voces del tercer descalabro de la esquadra Otomana.

Los que sospechan se junte un Exército Prusiano en nuestras fronteras, sostienen que se hacen movimientos que lo acreditan, siendo uno de ellos haber llegado últimamente de Berlin á Graudentz un transporte de artillería de batir. Se recela que al cabo se vea obligada la República á tomar parte en la guerra, que parece se va disponiendo á ser general. Añaden que en la próxima Dieta se resolverá aumentar el Exército de la Corona hasta 60000 hombres.

Viena 29 de Julio.

Las noticias de nuestros Exércitos no contienen sucesos de interes. Las tropas de Semlin permanecen en la misma situacion, pues á causa de los excesivos calores no pueden ponerse en marcha hasta que refresque el tiempo con algunas lluvias. Quéjense de faltarles agua fresca que beber, estando tibia hasta la de los pozos, aun la de los 70 que se abrieron nuevamente; lo qual produce tantas enfermedades, que ha mandado el Gobierno salga de aquí gran número de Cirujanos al Exército, no bastando los que hay en él para cuidar la multitud de enfermos de los Hospitales. A fin de cortar á los Turcos la comunicacion entre Servia y Bosnia proyectaron nuestros Voluntarios apoderarse de Zwornick, plaza fuerte á corta distancia de Belgrado; pero la resistencia que hallaron en los enemigos les obligó á desistir de su empresa.

Se asegura que todos los Regimientos que aun quedaban en Bohemia tienen orden de ponerse en marcha. Tambien se dice que delante de Choczim ha habido una accion muy viva y sangrienta. Añaden finalmente que el Gran Visir se halla del lado de acá de Vidin, no léjos de nuestro quartel general, al frente de 60000 combatientes.

Londres 8 de Agosto.

Ha recibido el Gobierno varios pliegos del Haya con aviso de que la negociacion entablada entre el Caballero Hárris y los Estados Generales, relativa á los asuntos de la India, no tardará en concluirse.

Los nuevos Comisarios del Almirantazgo han renovado la prohibicion hecha por sus antecesores de armar corsarios en los puertos de la Gran Bretaña para qualquiera de las Potencias beligerantes.

Dícese que el Lord Hood pasará á S. German, lugar en el Condado de Cornualla (cuyo Diputado al Parlamento ha fallecido) con ánimo de tentar fortuna, y valerse de todos los medios posibles para ser elegido por su Representante.

Léese en uno de nuestros papeles públicos que en la última eleccion de Diputado del Condado de Suffolck, la qual fué muy reñida, se gas-

taron solo en escarapelas de los varios partidos 800 libras esterlinas, que vienen á ser 4800 pesos.

Al lado de la casa que habita el Rey en una colina, cerca de Cheltenham, se está abriendo un pozo que tiene ya 46 pies de profundidad. Al atravesar los trabajadores una capa de tierra arcillosa, hallaron muchas conchas marinas: siendo de notar que aquel parage dista mas de 20 millas de las costas; y aunque se encontraron á 20 pies de la superficie de la tierra, están á 40 sobre el nivel del agua del rio Severn.

Haya 10 de Agosto.

Asi en esta ciudad como en otros pueblos de la República se celebró el dia 7 con muchos regocijos el cumpleaños de la esposa del Statuder, sin que se hubiese advertido ningun desorden ni inquietud.

El Caballero Harris, Embaxador de la Gran Bretaña, comunicó el dia 8 al Presidente de S. S. AA. PP. su próxima partida para Aix y Spa. A mediodia pasó á su casa el Presidente con 6 Mensajeros de Estado, para desearle buen viage.

Avisan de Brest haber salido de allí el 21 de Julio las fragatas Ninfa y Penelope de á 36 cañones, 3 urcas y 16 transportes, destinados á las islas de Francia y de Borbon, llevando un Regimiento para guarnecer la segunda de ellas.

Versalles 13 de Agosto.

Muhamed-Derviz-Kan, Akbar-Aly-Kan, y Muhamed-Osman-Kan, Embaxadores del Nabab Tipoo, Sultan Bahadur, tuvieron el 10 de este mes audiencia pública del Rey, con el mayor aparato, formalidad y etiqueta. Acompañaban á S. M. sus augustos hermanos, el Duque de Angulema, el Príncipe de Condé, los Duques de Borbon y de Enghien, y el Príncipe de Contí. La Reyna, el Duque de Normandia, y algunas Princesas de la Familia Real, estaban en dos tribunas; y en las graderías los Señores y Damas de la Corte, y los Ministros y Secretarios de Estado. Llegados los Embaxadores al pié del trono, con el Maestro de Ceremonias, el Intérprete y otras personas, entregó el primero de ellos su credencial al Rey, y todos tres presentaron á S. M. sobre unos pañuelos 21 piezas de oro, que segun uso de aquel pais es su homenaje mas respetuoso. Aceptó S. M. una pieza de cada uno. Despues pronunció Muhamed-Derviz-Kan un discurso, que traduxo y repitió Mr. Ruffin, Secretario Interpretere del Rey. Llegóse en seguida al trono el Ministro de la Marina, y recibió de mano de S. M. la credencial, depositándola sobre un bufete cubierto con una tela de oro, y dispuesto á este fin. Respondió luego el Rey á los Embaxadores, explicando su respuesta el mencionado Intérprete. Llegando, al retirarse, á la puerta de la sala pidieron permiso á S. M. para disfrutar un rato el brillante y magestuoso espectáculo que presentaba el salon de Hércules, en el qual se tuvo la audiencia. Al fin se retiraron habiendo contentado su curiosidad, y observando el mismo orden con que habian venido.

Venecia 2 de Agosto.

Ocho dias hace salió de este arsenal una galera de antigua construcción, que pasará á Dalmacia á mudar á otra inservible, que hay allí.

Hállase aquí el Teniente General Ruso Saborouski, nombrado Comandante de las tropas de desembarco que conduzca al Mediterráneo la esquadra de su nacion.

Los comerciantes Judios de Liorna Settimio-Aquila y Coen acaban de hacer una bancarota, que entre las dos casas pasa de un millon de pesos. Se teme que sean causa de otras muchas.

Lisboa 19 de Agosto.

El 14 de este mes dió S. M. en su oratorio privado del Palacio de Ajuda, con la pompa y ceremonias acostumbradas, la birreta cardinalicia al Emo. Patriarca electo. Concluido este acto se retiró su Eminencia á otra Cámara; y vistiéndose con la púrpura Romana, volvió á Audiencia pública de la Reyna, donde se sentó y cubrió. Despues de una breve conversacion, pasó sucesivamente á las audiencias del Príncipe del Brasil y de la Princesa su esposa, del Sr. Infante D. Juan, y de la Sra. Infanta Doña Carlota Joachina; en las quales observó las mismas formalidades. Luego se restituyó á su palacio, haciéndole honores la tropa.

El 11 del corriente salió de este puerto una esquadra Portuguesa, mandada por el Mariscal de Campo Bernardo Ramires Esquivel, que va á juntarse con la que anteriormente se hizo á la vela. Se compone del navio Placeres, de las fragatas Triton y Princesa del Brasil, y del cutter Union.

Belmonte en la Mancha 13 de Agosto.

Alas 12 de la noche del 30 al 31 del mes pasado se levantó una furiosa tempestad con relámpagos y truenos tan continuos, que atemorizaron á todas las gentes. Duró hasta cerca del dia; y en esta villa se convirtió en un aguacero bastante dañoso á las parvas y mieses; pero no libró tan bien Villanueva de Alcardete, donde el agua fué muy poca: pues habiendo acudido á la Iglesia á las 2 de madrugada tres Sacerdotes y algunas personas á implorar la clemencia del Todo-Poderoso, dió un trueno muy recio y tan repentino como un tiro de escopeta, á cuyo tiempo cayó un rayo y mató á un muchacho que estaba tocando las campanas; á otro compañero suyo le hallaron privado, asido á las cuerdas y sentado en el suelo con dos contusiones y algo quemado un carrillo; luego que le pusieron al ayre volvió en sí, habiendo vomitado ántes. Al mismo tiempo, estando el Sacerdote D. Juan Villarejo en el altar mayor para sacar al Santísimo Sacramento, salió por muchos agujeros que corresponden al campanario tanto fuego, que reunido todo en un globo dió sobre la cabeza del Sacerdote, quien al golpe y quemazon, que parecia consumirle, cayó en tierra sin sentido. Recobrándose al cabo de dos ó tres minutos, advirtió mucho daño en el muslo y pierna derecha, y despues por tres dias continuos dolores en las piernas, pero sin notar otra novedad. De los que se hallaban inmediatos á él

con

con hachas encendidas, los mas cayéron en tierra, bien que sin otra lesion que haber quemado á uno la barba.

En la villa de Pedro-Muñoz, á las 4 de la tarde del mismo dia 30, se sintió otro trueno semejante, y arrojó una ó mas centellas sobre la torre de la Iglesia, de la qual el lienzo de poniente quedó maltratado; derribó muchas piedras grandes, y salió por encima de la cornisa estropeando el balaustre y una bola que tambien cayó al suelo, haciendo en la muralla, que tiene dos varas de grueso, una abertura por donde cabe un hombre. Rompió la viga del suelo donde tocan las campanas, y baxando con ruido por las murallas interiores de la torre, pasó al coro, donde desbarató un estante de libros, atravesó el suelo, baxó al cuerpo de la Iglesia, y levantó varios ladrillos, haciéndolos menudos pedazos, como tambien á los bastidores que dividen las sepulturas. Tres hombres que se hallaron tocando las campanas en esta torre quedáron desde luego sufocados, pero despues han convallecido; á dos de ellos les quemó la ropa en diferentes partes sin hacerles mal, ni causarles dolor; el pelo chamuscado hasta el casco; un zapato de uno descosido y roto enteramente, y el otro no se ha encontrado; pero sin lesion alguna en los pies. El tercero no tuvo daño, y solo estaba algo desfigurado.

Alicante 19 de Agosto.

A 16 del corriente entró en este puerto la saetia el Cármen, procedente de la Havana, con 3662 arrobas de azúcar.

Cádiz 19 de Agosto.

En los dias 14, 16 y 18 de este mes fondeáron en esta bahía las fragatas la Piedad, la Conformidad y el Rosario, y la polacra el Espíritu Santo, que vienen de Veracruz y Havana. Traen, la 1.^a 587,480 pesos, 652 marcos de plata labrada, 181 castellanos de oro, 384 quintales de grana, 1950 libras de añil, 655 arrobas de pimienta de Tabasco, 4399 quintales de palo de tinte y otros efectos: la 2.^a 8072 pesos, 9752 arrobas de azúcar, 492 libras de tabaco de polvo y cigarros, 294 quintales de palo de tinte y otros géneros: la 3.^a 13,788 pesos, 3780 arrobas de azúcar, 6208 de arroz, 5333 quintales de campeche y otros efectos; y la 4.^a 2410 pesos y 6795 arrobas de azúcar.

Coruña 20 de Agosto.

Hoy ha dado fondo en este puerto el paquebot Ntra. Sra. de los Dolores, procedente de la Havana. Conduce 849 caxas de azúcar y 700 quintales de palo de tinte.

Málaga 20 de Agosto.

En este dia y el 14 de este mes han llegado aquí la polacra el Cármen, el pingue Concepcion y la saetia los Remedios, que vienen de la Havana. Traen, la 1.^a 19,723 pesos, 1217 caxas de azúcar y 300 cueros al pelo: la 2.^a 172 caxas de azúcar y 150 quintales de Campeche; y la 3.^a 23,296 pesos, 1600 cueros al pelo, 513 caxas de azúcar, y otros efectos.

S. Sebastian 22 de Agosto.

El 19 del presente fondeó en esta bahía la fragata Felicidad de la Com-

pañía de Filipinas, procedente de la Guayra, con 5762 fanegas de cacao y 14,564 libras de añil.

Santander 22 de Agosto.

Antes de ayer llegó á este puerto el paquebot S. Bernardo, que viene de la Havana. Trae 2550 pesos, 14,055 arrobas de azúcar y 196 quintales de Campeche.

Madrid 29 de Agosto.

S. M. se ha servido nombrar para una Canongía del Sacromonte de Granada á D. Vicente Bocanegra, Colegial en el de S. Dionisio del mismo Sacromonte: para una Capellanía de la Real Capilla de Granada á D. Eduardo de Nava y Noroña, Cura de Alhama, en aquella Diócesis: para una Media-Racion de la Catedral de Badajoz á D. Juan Benito García, Capellan de Coro de la de Ciudad-Rodrigo: para el Arciprestazgo de Jaen á D. Jorge Gonzalez de Soto, Cura de Carchelejo y Carchel en aquel Reyno: para el Beneficio de S. Vicente de Vigo, Arzobispado de Santiago, á D. Lorenzo de Silva: para la Abadía, Beneficio simple de la Colegial de S. Salvador de Sevilla, á D. Domingo Ramirez, Capellan Sacristan mayor de la Real Iglesia de Alpages de Aranjuez: para el Beneficio simple del lugar de Odollo, Diócesis de Astorga, á D. Blas de Castresana: para otro del despoblado de Valdefuentes, Obispado de Valladolid, á D. Francisco Martínez de Berlenga: para el de Guimaran y el de la Pereda, en la Diócesis de Oviedo, á D. Manuel Vizmanos: para el de S. Vicente de Caldones, en el propio Obispado, á D. Juan Antonio de Florez, con retencion del Curato de S. Esteban de Noceda y Sta. Maria de Tillon que obtiene: para el de S. Bartolomé de Miranda, en la misma Diócesis, á D. Juan Rodriguez Monroy: para el de S. Pelayo de Gallegos, en el propio Obispado, á D. Miguel Boltri y Gutierrez: para el Beneficio Préstamo de la Parroquia de Santiago de Folgueras, en dicha Diócesis, á D. Cristóbal Betancourt: para el de S. Facundo, del propio Obispado, á D. Francisco Lucas Escamilla: para el de Sta. Eulalia de Cuevas, de la misma Diócesis, á D. Sebastian de Salazar: para el de Sta. Maria de Obanca, del referido Obispado, y para el de la Parroquia de S. Celon á Don Manuel Ferrando: para el de Sta. Eulalia de Abamia, del citado Obispado, á D. Andres Sanchez Izquierdo: para el de Valdeparees, del expresado Obispado, á D. Fernando Joseph de Torres y Flores: para el de la Parroquia de Turcía y Armellada, de dicha Diócesis, á D. Esteban Patan y Colomer, Capellan mayor del Real Cuerpo de Artillería de Cataluña: para el de Sta. Marina, del mismo Obispado, y para el de la Magdalena, de la propia Diócesis, á D. Diego Cavello; y para el de Santiago de la Sierra, de la misma Diócesis de Oviedo, á D. Felix Maria Martinez, Fiscal Eclesiástico de aquel Obispado.

Los subscriptores á la coleccion de trages de las Ordenes Religiosas y Militares del mundo acudirán á casa de Sancha, á la Aduana vieja, á recoger el 3.^o quaderno que se compone de los Canónigos del Sto. Sepulcro en Polonia, y las Canonessas de dicha Orden en Francia; y subscribir á el 4.^o = Los que hayan suscrito á la coleccion de autores clásicos, edicion de Dos-Puentes, se servirán

rán recoger en casa de dicho Sancha la entrega 11, que contiene los *Scriptores historiae Augustae* 2 vol. el Frontino, y el tomo 11 y último de Platon.

Exercicio de la presencia de Dios, donde se proponen algunos medios para facilitar la práctica, y entre estos, como el mas eficaz, la consideracion de los atributos Divinos: dado á luz por D. Pedro Vani, Prior de la Iglesia Colegial de S. Pedro Mayor de Venecia, año de 1756; traducido del Italiano por Don Joseph Manuel Argaiiz y Esquivel, Caballero Comendador de la Religion de S. Juan. Se hallará en la Librería de Barco, carrera de S. Gerónimo; y en Pamplona en la de Longas.

Thomae Serrani Valentini Carminum libri quatuor: opus posthumum. Esta obra, que en parte se debe al zelo y actividad del Abate D. Ignacio Alfonso por haber procurado recoger y conservar las poesías que contiene, es una prueba del particular aprecio que el autor hacia de Marcial. Estando en España tomó su defensa contra el Barbadiño, y habiendo pasado á Italia contra el Caballero Vannetti en unas cartas Latinas elegantísimas y celebradas por toda Italia, principalmente por su estilo, é impresas en Ferrara en 1776 en un tomo; pero no contento con defenderlo quiso imitarlo en un gran número de epigramas, y lo consiguió con mucha felicidad copiando el ingenio de Marcial, la agudeza, la concision y la propiedad en el lenguaje, mas no la maledicencia ni la obscenidad, que son los defectos que mas se notan en aquel poeta. Y no solo ha sabido imitar al Español Marcial, sino que quando ha querido ha copiado en sus poesías las gracias del Verones Catulo sin encenagarse en sus torpezas. La facilidad con que Serrano escribe acredita lo que él mismo dice, que es poeta natural. En el género encomiástico ó laudatorio difícilmente se encontrará quien le iguale, y mucho ménos quien le supere. A estas poesías precede la vida del autor elegantemente escrita por el Abate D. Miguel Garcia, que ha cuidado de la edicion de la obra. Esta se reduce á un tomo en 4.^o, y se hallará en casa de Sancha, á la Aduana vieja; y en Valencia en la de Carsi.

Las Veladas de la Quinta, ó novelas é historias sumamente útiles para que las madres puedan instruir á sus hijos, juntando la doctrina con el recreo: escritas en Frances por la Condesa de Genlis, y traducidas por D. Fernando de Gilleman. Tomo 3.^o y último. La aceptacion que han merecido al público los dos tomos anteriores, da motivo á esperar que este la conseguirá tambien. Toda la obra ha sido muy elogiada, pero en particular el cuento moral con que da fin, porque su ilustre autora ha sabido unir á un plan muy complicado mil situaciones graciosas, y una crítica viva, fina y decente. Se hallarán los tres tomos en la Librería de Arribas, carrera de S. Gerónimo; en la de Lopez, plazuela de Sto. Domingo; y en el puesto de Cerro, calle de Alcalá.

Plan de los precios á que se ha vendido la fanega Castellana de granos á principio, mediado y fin de Julio de este año en los pueblos y partidos que se expresan, segun los estados que han remitido sus respectivos Corregidores y Alcaldes mayores. Se hallará con los anteriores en la Librería de Francisco Fernandez, frente á S. Felipe.

Estampa N.^o 79 de la coleccion de trages de España: representa el trage primero á la nueva Española, segun el Discurso sobre el luxó de las Señoras, con un tocado nacional. Se hallará suelta, ó con toda la coleccion, en casa de su autor D. Juan de la Cruz, Geógrafo de S. M., calle de la Cruz, número 5 quarto 2.^o, frente á la de la Victoria.

En la Librería de Castillo, frente á S. Felipe, se hallarán las 12 sonatas de clave ó forte-piano del Sr. Haydn, obra 1.^a y 2.^a, á 120 rs. cada una. Están fielmente copiadas.